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Une vie pour coopérer 
avec l’Esprit Saint

La rentrée aux couleurs 
du Congrès Mission
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16-21/07
SPORT&SPI 

Quand la pratique sportive 
rend plus fort humainement et 
spirituellement ! Pour tous les 

jeunes de la 5ème à la terminale. 
Inscriptions : aumonerie25@

diocesebm.fr

08-11/07

Agenda du diocèse
02/06

JOURNÉE BIBLIQUE

« Des ténèbres à la lumière » : 
quelles lumières offrir pour 

éclairer nos chemins d’humanité ? 
Avec les intervenants chrétiens, 
juifs et musulmans, de 11h à 17h 

à Ronchamp.

08/06

21-23/06

LA NUIT DES ÉGLISES

Une journée biblique : « Sources et 
ressources de la foi» avec Agnès von 

Kirchbach, pasteure, théologienne 
et membre du groupe des Dombes. 
De 10h30 à 18h30 à Chauveroche. 

Renseignements : accueil@
chauveroche.fr

La soirée « Aux couleurs de l’Afrique, 
musiques, chants, récits, Fernand 

Léger et l’Art africain » aura lieu 
au Sacré-Cœur d’Audincourt de 

20h à 22h, autour de l’Afrique 
subsaharienne. 

Programme sur le site du diocèse.

MARCHE-RETRAITE
Dans le beau doyenné de 

Seloncourt-Pont-de-Roide, les 
pèlerins traverseront des paysages 

variés, accompagnés par Mgr 
Denis Jachiet sur le thème : « Je 

suis le chemin, la vérité et la vie – 
méditations sur les appels de Dieu »

15/06

100 ANS DE L’ÉGLISE 
SAINT-LAURENT

Trois jours pour cheminer vers 
Notre Dame de Thierenbach sur 
le thème : « Ma grâce te suffit car 

la puissance se déploie dans la 
faiblesse » (2 Cor 12, 9-11).

15/06

PÈLERINAGE DES 
PÈRES DE FAMILLE

Trois jours de fête marqueront les 
100 ans de l’église de Fesches-
le-Châtel. Exposition, concert, 

messe présidée par Mgr Jachiet : le 
programme à découvrir sur le site.

28-30/06

VEILLÉE ŒCUMÉNIQUE

Retrouvons les jeunes des 
aumôneries protestante et 

catholique, nos frères et sœurs 
mennonites et orthodoxes pour une 

veillée œcuménique « comme à 
Taizé » à Chauveroche 

à partir de 18h30.

8ÈME RENCONTRE 
INTERRELIGIEUSE

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/sportspi-2024/
mailto:aumonerie25@diocesebm.fr
mailto:aumonerie25@diocesebm.fr
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/8eme-rencontre-interreligieuse/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/une-journee-biblique-agnes-von-kirchbach/
mailto:accueil@chauveroche.fr
mailto:accueil@chauveroche.fr
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/la-nuit-des-eglises-3/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/marche-retraite-2024/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/pelerinage-des-peres-de-famille-2024/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/100-ans-de-leglise-saint-laurent/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/veillee-oecumenique-2024/


Du 19 au 21 mai, les prêtres de notre diocèse ont  vécu un pèlerinage à Metz sur les pas de Robert Schuman.
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ORDINATION

CONFIRMATION

VIE RELIGIEUSE

08/06

21/06

MESSE PAROISSIALE

Conseil Diocésain aux Affaires Économiques

NUIT DES ÉGLISES
20h00 : Lancement de la « Nuit des églises » 
en l’église du Sacré-Cœur d’Audincourt

25/06

10h00 : Messe en l’église Saint-Laurent 
de Fesches-le-Châtel pour son 100ème 
anniversaire

CONFIRMATIONS

06/06

09/06

PROVINCE

Rencontre provinciale des évêques, vicaires 
généraux et déléguées générales à Benoîte Vaux 
(Meuse)

02/06

24/06

ŒCUMÉNISME

Rencontre avec l’inspectrice de l’Éducation 
nationale référente académique laïcité

INTERRELIGIEUX

04/06

07/06

FORMATION AU DIACONAT
Rencontre des candidats au diaconat

Conseil Diocésain aux Affaires Économiques
CDAE

23/06

INTERRELIGIEUX
Rencontre du Groupe Interreligieux

26-28
/06
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Agenda 
de l’évêque

Rencontre des jeunes confirmands du doyenné 
de Charmont-Montbéliard

 

01/06 RENCONTRE CONFIRMANDS

Ordination épiscopale de Mgr Drouot, 
Évêque de Nevers, à La Charité-sur-Loire

Conseil de l’équipe épiscopale
CONSEIL ÉPISCOPAL

10h00 : Messe pour la fête de Saint Norbert 
en l’église St Martin de Morvillars

Conseil des Églises chrétiennes de Franche-
Comté à Vesoul

CDAE

18h30 : Messe d’action de grâce pour les 
prêtres jubilaires à la cathédrale 

JUBILÉS

15/06

10h30 : Confirmation des jeunes du 
doyenné de Charmont-Montbéliard en l’église 
Saint-Maimboeuf de Montbéliard

CEF

Rencontre avec les directeurs des 
établissements d’enseignement catholique

Messe à la Maison diocésaine
MESSE

10-12
/06

Conseil permanent élargi à la Maison 
de la CEF à Paris

ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE

17h30 : Confirmation des jeunes du doyenné de 
Belfort en l’église St Ambroise de Bavilliers

13/06

14/06

12/06

Conseil épiscopal suivi de messe et 
temps convivial de fin d’année 
avec les services diocésains.

CONSEIL ÉPISCOPAL

DÉDICACE CATHÉDRALE
17h30 : Messe de la dédicace de la cathédrale 
Saint Christophe

16/06

Conseil d’administration et Assemblée 
générale de l’Association diocésaine

ASSOCIATION DIOCÉSAINE

Session de fin d’année du Conseil 
de l’équipe épiscopale

CONSEIL ÉPISCOPAL

MESSE PAROISSIALE
10h30 en l’église St Ermenfroi de Chamesol

30/06
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Conseil Diocésain aux Affaires Économiques

20h00 : Lancement de la « Nuit des églises » 
en l’église du Sacré-Cœur d’Audincourt

Rencontre du Groupe Interreligieux
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Le mot 
de l’évêque

Avec l’arrivée de l’été, les offres de pèlerinages se sont 
multipliées dans le diocèse, portées par notre responsable 
Aurélie, que nous remercions vivement à l’occasion de son 
départ. Une soixantaine de femmes ont marché le 4 mai sur 
le thème « Choisis donc la vie ». Fin juin, ce sera le tour des 
pères de famille. Une vingtaine de prêtres et diacre sont allés 
à Metz après le Pentecôte pour y découvrir la figure de Robert 
Schuman. Des dizaines de diocésains vont cheminer en juillet 
sur les routes du doyenné de Seloncourt Pont de Roide à la 
suite du Christ en méditant sur les appels de Dieu pendant six 
jours de marche retraite.

Un pèlerinage est un déplacement à la fois extérieur et intérieur. 
On part pour quitter son quotidien et se mettre en route. En 
voulant parcourir des kilomètres, on désire aussi avancer 
spirituellement. On se donne un itinéraire, une destination, un 
thème mais on ne sait pas par avance à quel tournant, ou à 
quelle pause, le Seigneur se manifestera à nos côtés. Un lieu 
saint, un paysage, une rencontre, un moment de fatigue ou de 
paix, une parole ou un silence peuvent offrir ce moment de 
grâce qui nous touchera au cœur et nous fera revenir différent.

Fin octobre c’est à Rome qu’un groupe intergénérationnel 
de notre diocèse se rendra en pèlerinage. Les raisons d’un 
tel voyage peuvent être multiples : le pape, la beauté de la 
ville éternelle, les basiliques et les monuments antiques… Le 
but principal de notre pèlerinage sera d’aller prier Saint Paul, 
patron de notre diocèse, en nous rendant sur sa tombe. Nous 
demanderons à l’Apôtre de nous accorder les vocations dont 
notre église locale a besoin : des prêtres, des consacrés, des 
baptisés convertis en disciples-missionnaires. Nous irons 
dans la foi, « car Dieu nous a sauvés, il nous a appelés à une 
vocation sainte » (2 Tim 1, 9).

+ Denis Jachiet
Évêque de Belfort-Montbéliard

Marcher sur la terre comme au ciel

18h30 : Messe d’action de grâce pour les 
prêtres jubilaires à la cathédrale 

10h30 : Confirmation des jeunes du 
doyenné de Charmont-Montbéliard en l’église 
Saint-Maimboeuf de Montbéliard

Messe à la Maison diocésaine

Conseil épiscopal suivi de messe et 
temps convivial de fin d’année 
avec les services diocésains.

Conseil d’administration et Assemblée 
générale de l’Association diocésaine

Session de fin d’année du Conseil 
de l’équipe épiscopale

10h30 en l’église St Ermenfroi de Chamesol

mailto:communication@diocesebm.fr
mailto:studiorcf90@gmail.com
http://www.diocese-belfort-montbeliard.fr
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/pelerinage-a-rome-2024/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/pelerinage-a-rome-2024/


OFFICIEL

Vu le canon 903 du code droit canonique de 1983 selon lequel « Un prêtre, même inconnu du recteur de 
l’église, sera admis par lui à célébrer pourvu qu’il lui présente les lettres de recommandation de son Ordi-
naire ou de son Supérieur, délivrées au moins dans l’année, ou que le recteur puisse juger prudemment que 
rien ne l’empêche de célébrer »,

Vu l’instruction Redemptionis sacramentum de 2004 de la Congrégation pour le culte divin et la discipline 
des sacrements selon laquelle « les Évêques doivent veiller à supprimer les usages contraires (au canon 
903) »,

Vu le Directoire canonique et pastoral pour les actes administratifs et des sacrements de 1994, selon lequel 
il est indiqué au sujet des Lettres de recommandation (celebret) : « Les lettres de recommandation (cele-
bret) sont nécessaires à tout prêtre ou diacre s’éloignant de son diocèse pour mission, sessions, vacances, 
etc. Elles sont délivrées pour un an. Ce celebret est très utile pour vérifier la situation de droit et de fait d’un 
prêtre ou d’un diacre dans le contexte actuel »,

Vu la résolution de l’Assemblée Plénière des Évêques de France du 8 novembre 2021 par laquelle : « Les 
évêques de France décident pour tous les prêtres (séculiers et religieux) l’instauration d’un modèle natio-
nal de celebret mis à jour régulièrement, avec indication de la faculté de confesser »,

Afin de favoriser une pratique commune du canon 903 et une mise en œuvre effective de la résolution et 
des dispositions du directoire canonique et pastorale précitées,

Le conseil presbytéral dûment entendu dans sa séance du 30 avril 2024,
     Mgr Denis Jachiet, évêque de Belfort-Montbéliard,

Décide que d’ici le 1er juin 2024, tous les clercs qui sont incardinés ou affectés dans le diocèse de Bel-
fort-Montbéliard se verront remettre leurs lettres de recommandation (celebret) sous le format numé-
rique (via une carte d’identification avec accès sécurisé) ou à défaut sous le format imprimé, dûment en-
suite mis à jour au moins annuellement,

Décide qu’à compter du 1er juin 2024, il sera demandé par l’autorité compétente ou son délégué à tous 
les clercs qui ne sont ni incardinés, ni affectés dans le diocèse de Belfort-Montbéliard mais qui y sont de 
passage et désireux d’exercer un acte de ministère ou d’enseignement de présenter leurs lettres de recom-
mandation (celebret).

Fait à Belfort le 1er mai 2024,

    Par mandement,   + Denis JACHIET
    Nicole LORENTZ, chancelier   Évêque de Belfort-Montbéliard

Décret épiscopal relatif au celebret
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RENTRÉE PASTORALE 24/25

La rentrée aux couleurs du Congrès Mission
La rentrée pastorale diocésaine aura de nouvelles couleurs cette année ! Le Congrès Mis-
sion, à l’invitation de ses organisateurs nationaux, viendra le 28 et le 29 septembre dans 
quatre doyennés de notre diocèse. Cet événement remplacera exceptionnellement notre 
traditionnel pèlerinage de rentrée à Mandeure. Toutefois, dans la continuité de cette tradi-
tion, une messe diocésaine sera célébrée à la cathédrale samedi 7 septembre à 18h.

Qu’est-ce le congrès mission ?
Le Congrès Mission est un grand forum d’échanges 
d’initiatives d’évangélisation qui avait l’habitude de 
se tenir à Paris. Puis deux éditions ont eu lieu en ré-
gion. Pour septembre 2024, les organisateurs ont 
lancé la proposition aux paroisses et aux doyennés 
d’organiser des rencontres chez eux, au plus proche 
des habitants des communes. Ainsi, trois doyennés 
de notre diocèse nous accueilleront pour un ou deux 
jours du Congrès à la rentrée en septembre.

Les objectifs
Dès à présent, des équipes travaillent dans ces 
doyennés pour vous offrir des événements festifs 
et accueillants. Le but est d’imaginer des façons dif-
férentes et nouvelles de se rencontrer, de réfléchir 
à nos enjeux missionnaires dans la réalité concrète 
de nos communes, de chercher à y répondre de 
manière simple et créative avec les participants qui 
viendront, prier ensemble. Soyons audacieux pour 
inviter largement autour de nous pour ces échanges 
en toute convivialité. 

Un programme ... qui se dévoile bientôt !
Concrètement, le Congrès Mission vous attend 
dans les doyennés de Chèvremont, de Char- 
mont-Montbéliard et de Belfort. À Chèvremont, 

le 28 septembre 2024 à partir de 9h30, dans les lo-
caux de l’Institution La Providence, un programme 
associera beaucoup de convivialité, une chasse aux 
trésors et autres animations pour les plus jeunes, 
des tables rondes et ateliers différents qui vous fe-
ront découvrir les initiatives novatrices du doyenné, 
tout en permettant de réfléchir aux enjeux éthiques 
et sociaux. La journée se terminera par une messe à 
17h, apéro dînatoire à 18h30 suivi d’une veillée.

Pour le doyenné de Belfort, le Congrès aura lieu 
également le 28 septembre, à Valdoie, en la salle 
Jeanne d’Arc. De 15h à 17h, des ateliers sur l’évan-
gélisation permettront d’échanger et de réfléchir à 
nos réactions et propos dans les situations qui nous 
amènent à rendre compte de notre foi. Une messe 
sera célébrée en l’église Saint-Joseph de Valdoie à 
17h, puis un apéritif et repas seront offerts à 18h30. 
À 20h, une conférence permettra de continuer la ré-
flexion missionnaire.

Le doyenné de Charmont-Montbéliard nous ac-
cueillera en l’église Saint Maimboeuf à Montbéliard 
le 28 septembre à partir de 13h30 pour deux cycles 
de formation (14h-16h et 16h-18h). Comment an-
noncer l’Évangile aujourd’hui et être l’Église en sor-
tie ? Des ateliers vous feront découvrir des exemples 
d’initiatives concrètes. Une soirée de louange vous 
sera proposée à partir de 20h. Le Congrès se clôtu-
rera avec une messe décanale en l’église Saint Fran-
çois d’Assise à Grand-Charmont dimanche 29 sep-
tembre à 10h. 

Justyna Lombard

POUR ALLER PLUS LOIN  :>>

Suivez  toute l’actualité  et détails du programme :
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/

actualites/congres-mission-en-doyenne/
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https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/actualites/congres-mission-en-doyenne/
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EN BREF

Pèlerinage des
pères de famille

L’église du Sacré-Cœur d’Audincourt accueillera le 
15 juin, de 20h à 22h à la soirée « Aux couleurs de 
l’Afrique, musiques, chants, récits, Fernand Léger et 
l’Art africain », autour de l’Afrique subsaharienne.

© Béndicte Armengaud/Diocèse de Belfort-Montbéliard

La Nuit
des églises

Pèlerinage des pères de famille aura lieu du 28 juin 
au 30 juin 2024 autour de Notre-Dame de Thie-
renbach sur le thème « À travers le désert, Dieu 
nous guide vers la liberté ».

8

Dans un monde incertain, paradoxal et dans l’instan-
tanéité, comment vivre au quotidien notre unité in-
térieure dans nos existences de père, de profession-
nel, et de chrétien ? Nous avons tous besoin de nous 
ressourcer, de prendre du recul ou tout simplement 
de partager fraternellement nos interrogations ou 
nos faiblesses. Dans son message de Carême 2024, 
le Pape François nous appelle « À travers le désert, 
Dieu nous guide vers la liberté » : si vous ressentez ce 
même besoin de faire une pause pour vous ressour-
cer, alors rejoignez-nous au pélé des Pères de Famille 
Alsace – Belfort-Montbéliard qui aura lieu du 28 juin 
au 30 Juin 2024. 

Nous cheminerons vers Notre-Dame de Thierenbach 
à partir d’Issenheim dans le Haut-Rhin. Le pélé sera 
rythmé par des temps d’enseignements, une marche 
de 15-20km, des temps de veillées et bien sûr, des 
moments de fraternité partagés en fin de journée.

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/
agenda/pelerinage-des-peres-de-famille-2024/

Initiée par l’Église de France, la Nuit des églises a pour 
mission de valoriser le patrimoine religieux. Elle invite 
toutes les églises, le temps d’une nuit, à s’ouvrir à tous 
les publics. Depuis sa création il y a 14 ans, ce sont plus 
de 7 000 chapelles, églises et cathédrales qui ont parti-
cipé au moins une fois à cette manifestation. La 13ème 
édition a pour thème « Célébrons ensemble la création 
artistique ». Dans cette perspective, la communauté pa-
roissiale Saint-Luc d’Audincourt a l’honneur de vous invi-
ter à une soirée consacrée à l’art africain.

Au programme : des chants gospel avec le groupe « Ku-
misa Gospel », des contes africains par Gaétan Noussou-
glo mais aussi une découverte dialoguée de divers pays 
à travers un chant ou poème typique de chaque pays 
avec le concours de plusieurs prêtres africains de notre 
diocèse. Les arts visuels seront à l’honneur avec projec-
tion et commentaire des œuvres de Fernand Léger inspi-
rées par l’art africain. Un verre de l’amitié aux couleurs de 
l’Afrique sera offert à tous pour terminer la soirée.

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/
agenda/la-nuit-des-eglises-3/

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/pelerinage-des-peres-de-famille-2024/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/pelerinage-des-peres-de-famille-2024/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/la-nuit-des-eglises-3/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/la-nuit-des-eglises-3/


EN BREF

Marche-
retraite 2024

Entre le 21 et le 23 juin, la communauté paroissiale 
Saint Jean XXIII fêtera les 100 ans de l’église Saint-
Laurent à Fesches-le-Châtel avec un programme 
culturel, cultuel et le soutien de la mairie. 

© Béndicte Armengaud/Diocèse de Belfort-Montbéliard

100 ans de l’église
Saint-Laurent

Pendant l’été 2024, la marche retraite traversera 
le doyenné de Seloncourt-Pont-de-Roide du 16 
au 21 juillet sur le thème « Je suis le chemin, la vé-
rité et la vie – méditations sur les appels de Dieu ».

9

Les pèlerins chemineront de Saint-Dizier-l’Évêque, 
jusqu’à Audincourt, notamment à travers le magni-
fique territoire de la paroisse Notre Dame du Mont. 
C’est Mgr Denis Jachiet qui accompagnera les pèle-
rins en assurant la prédication et les enseignements 
pendant la semaine sur le thème « Je suis le chemin, 
la vérité et la vie – méditations sur les appels de Dieu ».

À la suite du Christ, nous pouvons apprendre à en-
tendre et intérioriser les appels qu’il lance à ses dis-
ciples. Comment Jésus parle dans ma vie ? Est-on 
libre de répondre oui ou non ? Est-ce que tout appel 
est lié à une vocation ? Pour appeler des croyants à 
son service, Dieu a choisi de passer par des hommes. 
Qui sont les relais des appels de Dieu ?

Les inscriptions sont ouvertes (le dossier d’inscription 
est téléchargeable sur le site du diocèse), avec pos-
sibilité de s’inscrire à toute la semaine ou à la carte. 
Étapes de 15km environ.

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agen-
da/marche-retraite-2024/

En 1919, l’abbé Henri Simon est nommé à Fesches-le-
Châtel pour créér la paroisse avec Allenjoie et le quar-
tier de la Truche à Méziré. À cette période, le village 
de Fesches-le-Châtel s’agrandit aux cités ouvrières 
construites pour loger l’afflux d’ouvriers italiens et leur 
famille qui  travaillent  dans l’industrie installée par la fa-
mille Japy dans le secteur. C’est au cœur de ce village 
que le 10 juin 1923 aura lieu la pose et la bénédiction de 
la première pierre de la future église qui sera inaugurée 
le 27 juillet 1924 et mise sous la protection de Saint-
Laurent. Cette église pourra voir le jour grâce aux dons 
des paroissiens et des familles Japy et Viellard (cette 
dernière donnera le terrain).  

Pour fêter les 100 ans de l’église, la paroisse et la mai-
rie vous invitent à une exposition sur son histoire (ver-
nissage le 21 juin à 17h à la mairie) et à un concert des 
cuivres, orgue et chorale œcuménique de la paroisse le 
22 juin à 17h. Mgr Jachiet célébrera pour l’occasion une 
messe solennelle le dimanche 23 juin 2024 à 10h.    

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/
agenda/100-ans-de-leglise-saint-laurent/

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/marche-retraite-2024/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/marche-retraite-2024/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/100-ans-de-leglise-saint-laurent/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/100-ans-de-leglise-saint-laurent/


VIE DU DIOCÈSE

Marcher pour entrer dans la confiance

Le thème choisi pour l’édition 2024 du pèlerinage 
était « Choisis donc la vie », en référence au livre du 
Deutéronome 30,15-20. Pour le Père Bernard Mi-
serez, le principal obstacle qui nous empêche de 
choisir la vie réside dans notre culpabilité. Nous en 
restons alors au constat, souvent négatif, de ce que 
nous sommes, de ce que nous avons fait, ou subi... 
et cela nous enferme dans la culpabilité, le manque 
de confiance et d’espérance, dans le refus de croire 
en la vie. 

Se connaître pour entrer dans le mystère de sa 
personne

Avant tout nous devons nous accepter tels que 
nous sommes aujourd’hui : entrer en nous-même, 
dans le mystère de ce que nos expériences, nos 
souffrances, nos rencontres, nos choix ont fait de 
nous. « Quand quelqu’un se connaît, alors il connaît 
Dieu  » disait Clément d’Alexandrie au II siècle. Car 
malgré mes fragilités, mes insuffisances, tout ce 
que je juge laid ou mauvais en moi il y a ici l’image de 
Dieu. Plus encore, c’est dans et avec tout cela que 
Dieu m’aime inconditionnellement. Prendre acte 
en vérité de qui je suis, et accepter ce mystère de 
l’amour de Dieu pour moi telle que je suis, cela per-

met de « se lever », comme le paralytique, de cesser 
d’osciller entre vie et mort, entre regrets, remords, 
impuissance, peur, etc. : envisager un avenir, une 
nouvelle orientation, sortir de mon histoire, de mon 
quotidien, libérer la Parole de résurrection enterrée 
par mes peurs.

Un retournement

« Choisir la vie » n’est pas un choix entre deux op-
tions, mais un retournement, un saut dans la 
confiance, qui nous permet de vivre autrement, 
de manifester la résurrection dans notre vie quoti-
dienne, d’incarner la Parole. 

Choisir l’éternité, pour aujourd’hui, déjà !

« Choisir la vie », ce n’est pas faire davantage d’ef-
forts pour arriver à la perfection, mais c’est accueillir 
la vie même de Dieu, et la manifester en moi, autour 
de moi, au quotidien. C’est nous mettre à l’œuvre, 
faire de notre vie l’œuvre de Dieu : choisir d’aimer, 
de vivre la fraternité, le pardon, l’espérance... et ain-
si construire, et entrer déjà dans la vie éternelle. 

Une participante nous confie : « C’est la troisième 
fois que je participe au pèlerinage des femmes or-
ganisé par la pastorale des familles de notre dio-
cèse. C’est une journée pour moi : la nature, le 
silence, la prière mais aussi les rencontres, le par-
tage et l’écoute m’aident à prendre de la distance. 
Un temps pour réfléchir, pour faire le point sur mon 
chemin de vie. Ai-je bien choisi ma vie en écoutant 
la parole du Seigneur ? Ce fut un temps pour nous 
tourner vers l’avenir en le priant dans la joie ». 

Claire,
 pour l’équipe d’organisation du 

pèlerinage des femmes

Soixante-cinq femmes de tout le diocèse ont vécu, samedi 4 mai 2024, une journée de pèleri-
nage, accompagnées par le père Bernard Miserez du diocèse de Bâle. D’étape en étape, elles ont 
été guidées pour découvrir la force qui permet d’oser choisir la vie avec douceur et confiance.

Pèlerinage des femmes, 4 mai dernier autour de Bermont
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ALBUM PHOTO DU PÈLERINAGE :>>
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/

pelerinage-des-femmes-2024/
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VIE DU DIOCÈSE

Une visite au carrefour de l’Europe

Metz est la « Ville Jardin », riche d’un patrimoine his-
torique et religieux passionnant, marquée au plan 
politique par l’action et la vie de Robert Schuman, 
qui fit de cette préfecture de la Moselle, sa terre 
d’élection, pour devenir le point de départ d’une Eu-
rope nouvelle. Située sur une colline, au confluent 
des deux rivières (la Moselle et la Seille) au carre-
four des grandes voies de communication nord-sud 
et ouest-est, c’est l’histoire d’une ville qui connait 
des traces d’occupation dès 3000 ans avant Jésus 
Christ. Accueilli chaleureusement en son évêché, 
par Mgr Philippe Ballot, le groupe a pu assister à une 
conférence privée du chanoine Joseph Jost, en sa 
qualité de vice-postulateur de la cause de béatifi-
cation de Robert Schuman (déjà vénérable).

Serviteur de Dieu, fervent chrétien, homme poli-
tique de premier plan sous la IVème République  
(Député, ministre des Finances, ministre des Af-
faires Etrangères, ministre de la Justice, chef du 
gouvernement puis 1er Président de l’Assemblée 
parlementaire européenne), il a consacré sa vie, 
rejoignant Jean Monnet, à construire une Europe 
unie, qui commence par sa déclaration du 9 Mai 
1950, considérée comme l’acte de naissance de 

l’Union européenne, prônant la réconciliation fran-
co-allemande. La découverte de la vie et de l’ac-
tion de Robert Schuman s’est prolongée le mardi 
à Scy-Chalezelle, dans la banlieue de Metz, où il a 
vécu relativement modestement jusqu’à sa mort 
le 4 Septembre 1963, dans sa maison, au cœur d’un 
parc et d’un potager, face à l’église paroissiale où il 
se rendait à la messe chaque matin. Cette maison 
est devenue musée, près d’une petite chapelle où il 
repose pour toujours. 

Après une messe présidée par notre évêque en la 
cathédrale Saint-Étienne de Metz, face à une belle 
assemblée de Messins et de touristes, les prêtres 
du diocèse de Belfort-Montbéliard, ont eu le privi-
lège d’une visite guidée de la Cathédrale par Victor 
Benz, cérémoniaire et historien, rappelant l’histoire 
de ce formidable vaisseau de lumière, avec 4500 
m2 de vitraux (1ère au classement mondial ), dont 
ceux de Chagall  posés  entre 1961 et 1967.

Consacrée le 27 Juin 1042, mais devenue officiel-
lement cathédrale en 1220, elle a connu de nom-
breuses péripéties, suite aux guerres opposant  les 
évêques de Metz aux différents empereurs et en 
fonction des annexions à l’Allemagne ou encore au 
moment de la Révolution Française, quand elle fut 
transformée en Temple de la Raison, jusqu’à sa ré-
affectation au culte catholique en 1802.

Pour terminer en beauté ce voyage–pèlerinage, 
nous avons pu bénéficier d’une visite guidée de la 
ville impressionnante par sa végétation, ses parcs 
et jardins publics, ses monuments, son archi-
tecture «  mosaïque », classée au Patrimoine de 
l’Unesco, labellisée « Meilleure grande ville pour la 
biodiversité » en 2019, Prix de la Propreté Urbaine, 
Commune Nature, Ville santé, Territoire de Com-
merce Équitable : bref, une ville où il fait bon vivre, 
ville accueillante, active et sportive, qui intègre la 
préservation de l’environnement dans chacune de 
ses démarches.

Jacques Duchêne

Quelque vingt prêtres de notre diocèse et un diacre, accompagnés de Mgr Jachiet et des 
deux vicaires généraux sont partis, du 19 au 21 mai 2024, en pèlerinage à Metz, dans les pas 
de Robert Schuman, père de l’Europe et serviteur de Dieu.
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Une partie du groupe à Metz, le 21 mai 2024
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VIE DU DIOCÈSE ∙ JUBILÉS

Naissance d’une vocation
Ma vocation est née dans ma famille du Haut Doubs, 
habitant les hauteurs de Villers le Lac. Je suis l’aîné de 
cinq enfants, nous avions l’habitude de prier en famille 
le matin et le soir.  Elle a été renforcée quand j’étais en-
fant, par un camp scout qui a eu lieu sur le terrain de ma 
famille : une messe le matin après la levée des couleurs 
a été un moment fort. Ensuite, il y a eu l’accident de mon 
père, en début d’été : il n’a pas pu participer aux travaux 
des foins étant hospitalisé. Tous les voisins sont venus 
nous aider pendant dix jours : le dernier jour on était 
dix-huit à table ! J’ai souvent pensé à ces gens, quand 
je me posais des questions ou que j’avais des doutes, 
me disant : ils ont donné de leur vie pour que l’on puisse 
continuer à vivre - à moi de donner ma vie à mon tour. 
Lors de mon service militaire, la messe internationale 
avec les militaires de tous les pays à Lourdes m’a beau-
coup impressionné, si bien qu’après le service, j’ai tra-
vaillé six mois puis, je suis rentré au grand séminaire. 

Le ministère : des appels de l’Esprit Saint
Mon ministère a été atypique car j’ai été presque tout le 
temps engagé aussi bien en paroisse que dans les mou-
vements et services diocésains. C’était un chemin inté-
ressant et riche en expériences.  Je ressens mon minis-
tère comme un ensemble d’appels de l’Esprit Saint. 
J’ai accompagné des réalités variées  : l’observatoire 
social diocésain, le conseil diocésain de solidarité, le 
Secours catholique, la JOC (au niveau diocésain et na-

tional), la Mission Ouvrière, le groupe d’élus politiques, 
la fraternité des malades. J’ai été appelé pendant de 
nombreuses années comme délégué épiscopal à 
l’apostolat des laïcs (DEMAF) pour former des respon-
sables laïcs des mouvements. Comme prêtre modéra-
teur, j’ai conduit la mise en place des ADAP (assemblée 
dominicale sans prêtre). La fin de cette expérience a 
été vécue douloureusement par les prêtres de ma gé-
nération. Du côté paroissial, avec mes confrères, nous 
avons voulu montrer une Église ouverte et accueillante, 
proche de chacun mais en même temps fidèle à l’Évan-
gile. Je reste marqué par les préparations au mariage et 
les groupes des couples avec le père Denis Sonnet du 
CLER qui est venu nous rejoindre à Grandvillars pen-
dant deux ans, lorsque j’y étais vicaire. 

On est là pour dire que Dieu est amour
Les deux piliers de ma vie sont l’Évangile et la messe qui 
est l’histoire de notre salut et de la foi, de la charité et 
de l’espérance, un temps gratuit donné à Dieu. J’ai eu la 
chance de me former pendant un an à l’exégèse au Pra-
do, à cette façon de scruter la Parole si attentivement, 
ce qui m’a amené à proposer dès 1994 des groupes de 
lectures de l’Évangile, en partant de deux personnes 
de mon immeuble qui ont été volontaires : ça soude 
vraiment les gens et offre une forte expérience de fra-
ternité. J’ai réussi à aimer les gens, à aimer ce que je fai-
sais, à  bien préparer mes rencontres – c’est déjà aimer 
ceux que nous allons rencontrer. J’ai appris, grâce à Mgr 
Lecrosnier à faire des relectures et des révisions de vie 
pour chercher des germes d’Évangile dans ce que les 
personnes me confiaient de leurs vies et à rendre grâce 
à Dieu pour ce qu’Il fait. On est là pour dire que Dieu est 
amour, coopérer avec l’Esprit Saint au projet de Dieu, 
plonger les gens dans l’amour de Dieu, dans la mort et 
la Résurrection du Christ, comme dit Saint-Paul. 
Je rends grâce à Dieu pour ces différents ministères 
proposés par l’Esprit Saint et je remercie sincèrement 
les personnes qui m’ont aidé dans ces ministères et 
dans ma vie.

Propos recueillis par Justyna Lombard

Une vie pour coopérer avec l’Esprit Saint
Le dimanche 23 juin 2024 à 18h30 à la cathédrale Saint Christophe, nous fêterons les jubi-
lés des prêtres (60, 50 et 25 ans – se référer aux pages «officiel» du numéro d’avril). Le père 
Jean-Baptiste Huguenotte qui fêtera les 50 ans de sacerdoce nous a accordé une rencontre 
pour parler de son parcours et rendre grâces pour sa vie de prêtre.
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Père Jean-Baptiste Huguenotte, le 14 novembre 2023
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VIE DU DIOCÈSE

Une vie pour coopérer avec l’Esprit Saint

Les premiers chrétiens se rassemblaient dans les 
maisons pour prendre un repas fraternel et par-
tager la Parole de Dieu. Les petites cellules fra-
ternelles qui se forment aujourd’hui dans l’Église 
ne seraient-elles pas des pierres précieuses pour 
construire ensemble l’Église de demain ? J’avoue 
que j’y crois beaucoup. 

Fonder une « petite fraternité » signifie inviter amis, 
voisins, connaissances, personnes rencontrées ici 
ou là - pas plus que huit - dans le but de créer des 
liens pour partager ce qui fait notre vie, les évé-
nements de l’Église et du monde ; partager égale-
ment la Parole de Dieu ou un document du pape, 
de notre évêque ou autres, afin d’approfondir notre 
foi et notre façon d’être chrétiens. Un moment de 
convivialité est aussi prévu dans ces rencontres qui 
se passent dans les maisons où habitent les partici-
pants, ou bien dans une salle paroissiale.

Nous sommes toutes et tous invités à former ces pe-
tites fraternités, avec la certitude que c’est l’œuvre 
de Dieu avant d’être la nôtre. C’est à partir de la 
mission qui m’a été confiée à la résidence « Âges et 
Vie » que je souhaite témoigner de la création  d’une 
petite fraternité au sein de cette colocation des 
personnes âgées. Tous les jeudis, de 10h à 11h30, 
avec un petit groupe de résidents, nous partageons 
la Parole de Dieu et je leur porte la communion. Nos 

partages sont très riches : chacun s’exprime à sa fa-
çon : c’est du bonheur. Un jour, j’explique que dans 
notre paroisse et dans notre diocèse se constituent 
des petites « fraternités ». Mon but était de confier 
à leur prière ce chantier de transformation pasto-
rale de l’Église. Au même moment, une personne 
du groupe m’interpelle avec conviction : « Mais, ne 
pourrions-nous pas faire de notre petit groupe une 
de ces fraternités ? Tout ce que vous nous avez ex-
pliqué, nous le vivons déjà ; s’inscrire dans le projet 
des fraternités nous ouvre davantage aux autres ». 
Quelle remarque juste, accueillie à l’unanimité, in-
dice de l’Esprit Saint à l’œuvre ! 

Nous avons décidé de nous appeler « La fraterni-
té l’Espérance » et nous sommes entrés ainsi dans 
l’Avent, puis avons traversé le Carême. Grâce à 
l’existence de notre fraternité, plusieurs d’entre 
nous ont pris  un nouveau départ dans leur vie en 
demandant le sacrement de pardon pour une pre-
mière fois depuis de très nombreuses années. La 
joie qui se lisait sur leurs visages quand je les ai re-
trouvés quelques jours plus tard est déjà un très 
beau fruit. « Oui, magnifique est le Seigneur, tout 
mon cœur pour chanter Dieu ! » 

Sœur Marie-Bosco Ska

Oser une équipe de fraternité 
« Dès mon arrivée à Essert, en août dernier, j’ai eu la joie de rencontrer dans la paroisse des 
personnes engagées dans des petites « fraternités ». J’ai rejoint une des fraternités et j’ai pu 
rapidement  apprécier leur cheminement et les fruits récoltés » : sœur Marie-Bosco Ska par-
tage son témoignage et sa réflexion au sujet de ces petites cellules d’Église. 

Une fraternité à Essert le 21 mai 2024 

© Marie Bosco Ska / Diocèse de Belfort-Montbéliard
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ZOOM SUR

Le Christ est toujours avec nous
Une conférence sur l’« Histoire et vie des chrétiens persécutés », par Benoît de Blanpré, di-
recteur de l’Aide à l’Église en Détresse (AED) a eu lieu ce 29 mai en l’église Saint-Martin à Man-
deure. L’invité a rendu compte de ses voyages aux endroits le plus dangereux du monde mais 
également de la grande foi et  espérance des chrétiens persécutés qui vivent dans ces pays.

Un chrétien sur sept vit sous le coup de la menace

Dans beaucoup de pays dans le monde, aujourd’hui, 
être chrétien se paie au prix de la détresse. Et parfois 
au prix du martyr. Un chrétien sur  sept vit actuellement 
dans un pays où la liberté religieuse n’est pas respec-
tée. Le djihadisme, des gouvernements autoritaires, 
des nationalismes ethnoreligieux créent de l’oppres-
sion dans de nombreux pays. La détresse des chré-
tiens nous concerne et nous engage. Nous sommes les 
membres d’un même corps, le corps du Christ et cela 
fait de nous, véritablement, des frères. Comme le dit 
très bien Saint Paul, « Si un membre souffre, c’est tout 
le corps qui est souffrant ».Voilà pourquoi nous devons 
nous soucier les uns des autres. 

Le poison de l’indifférence

Lorsque je me déplace dans certaines régions du 
monde à la rencontre de l’Église universelle, la première 
chose que me demandent les communautés chré-
tiennes c’est : « ne nous oubliez pas ». La persécution 
des chrétiens est déjà inadmissible en soi. Personne ne 
doit souffrir au nom de sa foi. Mais si cette persécution 
est subie, en plus, dans le silence, alors c’est comme 
une douleur supplémentaire. Le silence et l’ignorance 
contribuent à une culture d’impunité. Saint Maximilien 

Kolbe, ce grand martyr du XXème siècle, disait : « Le poi-
son de notre temps c’était l’indifférence ». Alors merci 
d’ouvrir vos cœurs, votre intelligence et vos prières aux 
dimensions de l’Église universelle. 

L’espérance est une présence

Je suis impressionné par la foi immense des chrétiens 
en détresse. Ils sont véritablement nos maîtres en la 
matière. Leur témoignage de foi vient nourrir notre 
propre foi. Ils nous apprennent que l’espérance n’est 
pas une attente mais c’est une présence. L’espérance 
c’est la certitude de la présence de Dieu, toujours à nos 
côtés, quoi qu’il advienne. C’est, je crois, pour moi, le 
plus grand enseignement des chrétiens en détresse. 
J’ai noté pour vous ces mots de Monseigneur Matthew,
archevêque de Kaduna au Nord du Nigéria : « Nous 
souffrons, nous sommes traumatisés, découragés. À 
l’heure où nous parlons, des milliers de Nigérians sont 
dans les griffes des kidnappeurs et des centaines de 
milliers d’autres ont perdu leurs proches. Il serait facile 
de penser que Dieu nous a abandonnés. Mais la résur-
rection de Jésus nous procure l’espérance. L’Évangile 
nous dit que le Christ ressuscité est toujours avec no us ».

La charité au service de la paix 

Dans tous les pays que j’ai visités,  l’Église agit au service 
de toutes les populations, sans distinction. Comme me 
disait récemment un évêque en Égypte : « pour rentrer 
dans nos écoles et nos hôpitaux, il n’y a pas besoin de 
certificat de baptême ! » Aujourd’hui en Terre Sainte, 
la paroisse de la Sainte Famille à Gaza a également ou-
vert ses portes pour accueillir des réfugiés et les proté-
ger. En agissant ainsi, par charité et au service de tous, 
je peux dire avec force et avec conviction, que l’Église 
est un acteur majeur de la paix dans le monde. La cha-
rité, c’est aussi la vôtre, celle des bienfaiteurs de l’AED. 
Soyez-en remerciés ! Les comptes « AEDenFrance » 
sur Facebook, Instagram et X, rendent compte chaque 
jour de nos actions, n’hésitez pas à vous abonner.

Benoît de Blanpré
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 COIN LECTURE

Bernanos sans concessions. 
Mgr Patrick Chauvet. 
Fayard / Mai 2024.198p.

« J’aime le passé précisément pour ne pas être 
passéiste », écrivait Georges Bernanos. Soixante-
quinze ans après la mort de l’écrivain, comme il 
est bon de relire ce prophète pour notre temps ! 
Ses intuitions peuvent nous aider à comprendre 
l’époque. À travers ses romans ou ses écrits de 
combat, l’écrivain montre les grandeurs et les dé-
cadences de notre monde.

Ce livre n’est pas une lamentation, bien au contraire. 
Il veut aider les hommes à ne pas être dépassés par 
les événements, à découvrir tout ce qu’il y a de beau 
et de grand, sans renier ce qui nous a construits et 
que nous avons aimé. Il ne s’agit pas du bilan de la 
vie d’un prêtre, ni d’un récit à la manière de Saint Au-
gustin qui, dans les Confessions, raconte sa conver-
sion. Non, il s’agit d’un regard sur le monde, plus 
précisément sur la société, la civilisation et l’Église. 
Point de jugement, mais des étonnements et des 
émerveillements.

À 70 ans, l’auteur a vécu les « trente glorieuses », 
mai 68, l’incendie de Notre-Dame, la pandémie… 
Comme Jésus sur Jérusalem, il a pleuré sur l’Église 
qu’il aime, entachée par des scandales. Mais sa foi 
est fervente et il ne prend la plume que pour tenter 
de répondre à une question : comment retrouver 
l’espérance ?

Les éditeurs

Mgr Patrick Chauvet est théologien et curé de 
l’église de la Madeleine, après avoir été recteur-ar-
chiprêtre de la cathédrale Notre-Dame de Paris, 
dont il a supervisé la reconstruction. 
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Pour JM Petitclerc, prêtre salésien de Don Bosco et 
éducateur spécialisé, l’éducation est un défi majeur 
du XXIe siècle, avec l’exacerbation des violences et 
la montée des extrêmes.

L’originalité du message de Don Bosco, est de 
concilier éducation et évangélisation. La figure cen-
trale de l’ouvrage est celle du Christ Bon Pasteur.

Éduquer, signifie « conduire hors de ». Le Pasteur 
de saint Jean, « ses brebis à lui, il les appelle une à 
une et il les mène dehors » (Jn 10, 1-11). À son image, 
l’éducateur fait sortir l’enfant de son univers fu-
sionnel pour accéder à l’autonomie. Voilà com-
ment, selon Don Bosco, éducation et pastorale se 
rejoignent. Tout éducateur doit respecter l’enfant 
dans sa dignité d’enfant de Dieu en étant attentif 
à celui qui va le plus mal. Il veillera à favoriser un 
terrain où règne « un climat de paix et de sérénité 
joyeuse ».

« Faire confiance, porter l’espérance, faire alliance… 
Tels sont les trois piliers de toute pratique chré-
tienne de l’éducation. Croire, espérer, aimer… Tel 
est l’essentiel de toute spiritualité de l’éducation ». 
(p.64).

Pour l’auteur, trois vertus semblent typiquement 
salésiennes : l’humilité qui « mène à l’amour », la 
douceur qui est « accueil, respect, ouverture « et 
l’humour « qui transmute la tendresse en joie »

« La spiritualité de l’éducation est une spiritualité de 
la joie : joie d’appeler à grandir, joie de transmettre, 
joie d’aimer, joie de servir ». (p 147).

Françoise Kienzler

Spiritualité de l’éducation. 
Jean-Marie Petitclerc. 
Éd. Desclée de Brouwer/ avril 
2024. 149p.
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